

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs.

San José, C. R., diciembre 5 de 1901,

Núm. 10

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

No fue desastre

Mucho han hablado en estos días los conservadores de q' los liberales han sufrido completo desastre en la campaña del Istmo de Panamá; los agentes de la dictadura colombiana han hecho saber en las naciones vecinas y en las que no lo son, que el General Albán ha obtenido inmarcesible triunfo sobre las fuerzas restauradoras; y el mismo Albán, persiguiendo la gloria de inmortalizar su nombre, ha hecho propalar sin el menor recato las más absurdas especies, con la pretensión de que se le crea en el extranjero.

“La revolución ha muerto!, la revolución está anonadada!” gritan desafortadamente los conservadores histéricos, que no históricos, sin fijarse que sus gritos son ahogados por el clamor de guerra de toda una nación que pide mil veces la muerte antes que soportar el ominoso yugo de la dictadura. “La revolución ha muerto,” y sin embargo ahí están en pie Porras, Díaz y Lorenzo, revolucionarios del Istmo, con el arma al brazo, reforzándose con las municiones y la artillería que les lleva el *Almirante Padilla*; ahí está Sergio Pérez, el invicto revolucionario del Sur, fuerte en Tumaco, con un ejército de más de 3.000 hombres y que pronto será dueño de toda la costa del Pacífico. Las gue-

rrillas de Bolívar, cada día más numerosas, están contestando de manera elocuente al grito de triunfo de los conservadores. El armamento conducido por Pedro Rodríguez y Aristóbulo Ibáñez y que llegó á su destino sin el más leve tropiezo, es otra prueba evidente de que la “revolución está anonadada”. Y los triunfos sucesivos del guerrillero Mac-Allister en las puertas de Bogotá y del indómito General Marín en el Tolima dan idea clarísima del *completo éxito* de que tanto alardean los conservadores. Reducidos éstos á la impotencia, ya no hacen más que gritar estentóreamente cuando el ejército liberal sufre un rechazo,—y entiéndase que lo de Panamá fue un simple rechazo—ó pedir auxilio por medio de lloriqueos femeniles á las naciones que para prestarlo exigen antes la abdicación absoluta del honor.

El revés sufrido por el ejército Restaurador en la ciudad de Panamá no fue un desastre, digan lo que quieran los áulicos de Marroquín. Las consecuencias de este revés momentáneo apenas harán que la prolongación de la guerra sea indefinida; que la ruina de Colombia ahonde más y más hasta agotar la última energía de ese pueblo valeroso y digno, porque el Partido Liberal, que compone las dos terceras partes, por lo menos, del país, está resuelto á dejar de existir en la historia de la humanidad, primero que soportar el enseñoreamiento del gobierno regenerador!

Hojas del árbol caídas....

“El partido conservador, digan lo que quieran ciertos ilusos, *está definitiva y hondamente fraccionado* por ley natural de evolución histórica; y ese fraccionamiento no se ataja *apellidando unión*. Sueñan con anhelo generoso, pero sueñan, los que quisieran ver otra vez al viejo partido conservador, unido como un solo nombre, como lo estuvo en la formidable lucha de 1876. De entonces acá, mucho se ha adelantado ó se ha retrogradado; pero el hecho es que los puntos de vista han cambiado casi en absoluto. *NADA DE LO PASADO REVIVE*, y los partidos, como los hombres, se van insensiblemente transformando, ya en fuerza de las ideas, ya por obra de los intereses, que tampoco puede mirar con desprecio el filósofo político.”

Marceliano Vélez.



Benjamín Herrera

Honramos hoy las columnas de nuestra hoja con el retrato del bizarro general Benjamín Herrera, Jefe de operaciones de las armas restauradoras en Panamá y Costa del Pacífico, que á esta hora ha entrado de lleno en el cumplimiento del alto y honroso cargo con q' lo invistió la Suprema Dirección de la Guerra, después de larga, titánica, pero eficaz peregrinación por los países amigos en demanda de elementos para continuar la lucha, al mismo tiempo que en propaganda fructuosa en favor de la nobilísima causa de la restauración liberal de Colombia.

Inquiriendo de él mismo, á su paso por este país, algunos detalles de su vida, nos dijo: Nací en el Cauca, pero soy santandereano. Muy niño me trasladaron á Santander, y allí he vivido siempre.

Y es Santander un pueblo que mantiene puros el espíritu y el brío de sus progenitores aragoneses. Allí se rinde un culto proverbial al trabajo, y la seriedad, la cordura y la sensatez, son los dioses lares de ese pueblo, pueblo tradicionalmente pacífico y respetuoso á la ley como ninguno; pero desgraciado el Gobierno que ataque sus fueros y quiera matar sus libertades. Entonces el labriego empuña el fusil en lugar del arado, el artesano deja su taller, el médico y el abogado su clientela por los campamentos, el propietario arma sus peones; el padre de familia, el adolescente, el anciano, todos van á la guerra. Entonces todo se trastorna, la tempestad estalla y todo el territorio colombiano se conmueve.

Una mujer, Manuela Beltrán, en 1781, rompió y pisoteó el edicto real y concitó el pueblo del Socorro á la rebelión de los famosos comuneros. El 10 de julio de 1810, la lucha por la independencia se inició en el Socorro. En 1859, el pueblo de Santander dió principio á la gran lucha por la Federación. En 1885 se levantó contra la Regeneración; y en la actual guerra, Santander llevó las primicias de sangre, y no hay lugar de su territorio en donde no se haya peleado, hasta casi extinguirse su heroica juventud! Así serán los caudillos de ese pueblo! admirables antes que por la audacia y el valor, por la entereza de su carácter; admirables por su modestia y su sencillez; admirables por su desprendimiento, como Vicente Herrera, como el doctor Lucas Caballero, como Jacinto y Daniel Hernández, como Gabriel Vargas Santos y como ese martir de setenta años que purga en un inmundo calabozo la traición de que fué víctima y que lo llevó á manos de sus verdugos, el setenta veces ilustre doctor Foción Soto.....

Muerto Daniel Hernández, la juventud Santandereana tornó los ojos á uno de los compañeros del invicto caudillo y lo hizo su jefe, y con él fué á conquistar glorias á Peralonso, á Gramalote, á Palonegro, á Capitancitos; y hoy lo reclaman desde las hospitalarias playas del Táchira para reconquistar la amada tierra, que sólo con él libertarán de las garras de la Dictadura.....

Es el General Herrera militar de escuela. Adolescente aún, en la guerra de 1876, fué ayudante del "Sublime Daniel Delgado," y luego en las filas de la Guardia Colombiana, en los buenos tiempos

del liberalismo, siguió imperturbable la honrosa entonces carrera de las armas, para después, cuando aquella se convirtió en guardia pretoriana, entregarse á trabajos particulares con qué atender al sostenimiento de su hogar, que fundó en Pamplona con una de las principales señoritas de aquella ciudad de Santander.

"En 1885 fué uno de los mejores auxiliares del inmortal Daniel Hernández, y se halló en los combates de Toche, Otún, La Cabaña, Morrogordo, La Linda, La Salina y el Sitio de Cartagena. En la prodigiosa campaña de Boyacá, de ese mismo año, mereció mención especial y muy honrosa del Mayor Generalísimo doctor Felipe Pérez.

Poco antes de estallar la desgraciada revolución del año de 1895, fué hecho preso y en seguida expatriado.

Fijó en Caracas su residencia y á poco fué nombrado Director de la Escuela Militar de Venezuela, puesto que desempeñó satisfactoriamente por más de un año y que renunció para tornar á la patria y dedicarse á sus negocios particulares, preparándose al mismo tiempo para la gran lucha que empezó en octubre de 1899.

Insigne organizador, el Gral Herrera es celoso guardián de la disciplina que sabe implantar en su ejército; pero oigamos al Dr. Lucas Caballero, uno de sus biógrafos:

"Llega hasta la temeridad cuando es el caso de imponer con el arrojo, y emplea en sus actos, respecto de sus fuerzas, provisiones que jamás lo harán pasar por imprudente.

"Tiene de la noble carrera de las armas, además de vocación y de dotes especiales, el instinto, la delicadeza extremada del honor, si es que en ello puede nunca haber exceso.

"La victoria ó los días de prueba, los comparte *tout en famille* con su ejército, sin buscar resguardo exclusivo para su persona."

Cumpliendo con las órdenes del viejo caudillo liberal, ahora actúa en Panamá, seguirá al Cauca, mostrando á sus legiones con la punta de la espada el camino del Capitolio. Abrazará á Marin en el Tolima, á Ibáñez en Cundinamarca y á Sarmiento y Neira en Boyacá para seguir desalado á Pamplona y descansar, cubierto de laureles, en los brazos de María Josefa Villamizar, su gentil compañera.

De la guerra

Tomamos de uno de nuestros canjes lo siguiente, que se refiere al asalto del Morro:

"El día 27 de setiembre, á las 5 a. m., efectuaron las fuerzas revolucionarias comandadas por el General Sergio Pérez, el asalto á la isla del Morro, donde existía una guarnición de 240 hombres del Gobierno colombiano.

Hasta las 10 a. m. duró la sangrienta lucha que concluyó por hacerse de cuerpo á cuerpo, á machete, favoreciendo la victoria á los revolucionarios.

Poco después, el General Sergio Pérez, propuso al General Palacios, que se hallaba en Tumaco, capitulación, ó si no la salida de los habitantes inermes. El jefe de las fuerzas del Gobierno rechazó lo primero y aceptó lo segundo.

El día 8 á las 6 p. m. terminó la tregua pactada.

A raíz del combate el General Pérez envió á

Tumaco los heridos del Gobierno, y el General Palacios, remitió á su vez á los revolucionarios, medicinas de que carecían para curar los suyos.

Esto revela que los Jefes de las fuerzas antagónicas de la provincia de Núñez, ponen todos los medios á su alcance, para suavizar los rigores de la guerra que está devastando á la infortunada república de Colombia."

Nuestro colega *El Pacífico*, de Puntarenas, trae, en su edición del domingo, las siguientes noticias:

"Un cablegrama recibido el 28 en la noche en esta ciudad, dirigido á un amigo nuestro, dice que la situación del Istmo aún no se había definido y que demorará todavía algo en solucionarse el conflicto entre liberales y conservadores.

Las tropas Americanas desembarcaron en Panamá, al salir el General Albán, á atacar las fuerzas revolucionarias que ocupan el puente de Barbacoas, en la línea férrea. Durante los días 25, 26 y 27 se libraron serios combates en dicho puente. La fuerza atacante, ó sea la gobiernista, montaba á 500 hombres y los defensores, ó revolucionarios á 100. Está averiguado que las tropas liberales que sostenían el combate no hacen parte del ejército comandado por el General Jesús M^a Lugo, quien continúa su avance sobre Panamá, ahora bajo las órdenes del General Benjamín Herrera, en tres vapores y parte por tierra.

El buque de guerra "Pinzón" ancló en Colón procedente de Cartagena con 300 hombres al mando del General Foliaco. Hasta la salida del *Lima-ri*, según afirman los pasajeros, no había logrado desembarcar esa fuerza.

Los revolucionarios que ocupan Colón y demás poblaciones hasta el puente de Barbacoa no llegan á 300 pero se mantienen á la defensiva con decisión y arrojo.

El objetivo del General Albán, es recuperar ante todo á Colón; pero será difícil que lo logre si á estas horas aun no lo ha hecho, debido á que el grueso del ejército de la revolución moviase sobre Panamá."

Por cartas particulares hemos tenido estas noticias:

El General Sergio Pérez ha podido ponerse en comunicación con el interior del Cauca y por todo ese Departamento se han levantado guerrillas que impedirán al Gobierno reunir mucha gente para atacar á Tumaco; en Buenaventura tienen los godos sólo 600 hombres y muy poca artillería. Los liberales tienen diez piezas de esta última. El General Pérez está listo para venir en el *Gaitán* á auxiliar á los revolucionarios de Panamá, en caso necesario.

Nuestros amigos de Tumaco desocuparon intencionalmente á Barbacoas, la que ocuparon las fuerzas surianas, vencedoras de Rosas, cayendo en la trampa que se les había preparado para batirlas al detal; allí fueron derrotados primeramente 200 hombres y después apresados 300.

El Cónsul Inglés residente en Tumaco, muy contento con la conducta del General Pérez, y sus fuerzas, ha pedido á su gobierno que se les reconozca la beligerancia.

Tales noticias proceden de fuente en absoluto verídica y por eso no vacilamos en comunicarlas á los lectores de *La Defensa*.

L A D E F E N S A

Este periódico sale los jueves y domingos.
 La colaboración se solicitará.
 Suscripción por serie de 8 números $\text{C}^{\text{.}} 0.80$.
 Avisos y comunicados, precio convencional.
 Valor del número del día $\text{C}^{\text{.}} 0.10$.
 " " atrasado " 0.25.
 Todo pago, sin excepción, es adelantado.
 La correspondencia debe dirigirse al administrador.
 Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.
 Apartado número 526.

Macaya y C^o

Esquina de la 6ª Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

- Fichas de latón niquelado, para la recogida
- Planchas perforadas y rejillas
- Palas de madera y de acero
- Faroles y linternas
- Aceite para máquinas
- Escobas para patios
- Cáñamo para coser sacos
- Tintas, brochas y letras para marcar
- Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado a la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

SE VENDEN

baratísimas las siguientes obras:

LAURENT.—Historia de la Humanidad. 9 tomos a $\text{C}^{\text{.}} 1.80$ el tomo.

MACAULAY.—History of England 5 tomos a $\text{C}^{\text{.}} 2$ $\text{C}^{\text{.}}$. Los once primeros tomos del Diccionario Enciclopédico Hispano Americano, empastados a $\text{C}^{\text{.}} 10$ $\text{C}^{\text{.}}$.

En la administración de este periódico se dará razón.

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal.
 Vinos españoles y franceses. - Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

PARA LAS FIESTAS

Gran rebaja de precios

Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebazos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc. etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y a precios sumamente bajos, calzado, etc. etc.

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato.	Renovación mensual
---------------------	---------------------------------------	--------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

Sociedad José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.